

コーポレートガバナンス



2009年11月までの
11ヶ月の自殺者が3万1
81人に達し、98年以
来、12年連続で年間3万
人以上の自殺者を数える
こととなった。08年の自
殺者は3万2249人で
あったが、09年は11月末
の時点では08年を445人
上回っており、このまま
のペースで推移すれば、
08年を上回ることは確実
となる。なお03年に2万
4427人を数えたのが
過去最多であった(警察
庁調べ)。

08年の統計では、自殺
の原因・動機で判明して
いる者のうち最も多いの

メンタルヘルス対策④

は「健康問題」であり、
次いで「経済・生活問
題」、「家庭問題」、
「勤務問題」となってい
る。「健康問題」のうち
では、うつ病によるもの
が最も多く、心の健康問
題が自殺に結びついてい
ることは明らかである。

さらに、自殺者数の推移

は失業率の推移と強く関
連しており、09年7月に
失業率が過去最悪の5・
7%を記録し、その後も
5%台を上回る水準で推
移していることは、自殺
者の増加と関連があると
考えられる。

職場におけるメンタル
ヘルス対策の最大の目標
は自殺予防と考えなけれ

12

企業の雇用リスクマネジメント

自殺者増加は失業率に関連

第一芙蓉法律事務所
弁護士 木下 潮音

ばならない。その対応と
して長時間労働の防止や
職場の人間関係上の問
題、すなわちいじめやセ
クハラ・パワハラ対策が
重要であることは言うま
でもないことであるが、今
さらに、雇用の安定もま
たメンタルヘルス対策と
して重要である。30代の
自殺者が増加しているこ
とと、この年代にフリ
ーターなど不安定雇用を余
儀なくされている者が増
加しており、将来に対する
希望が見いだせていない
こととの関係を想起し
なければならない。自殺
者の増加を個人の問題と
してではなく、企業の雇
用構造全体の変化の問題
ととらえるべきである。

しかしながら、経済状
況の悪化や雇用構造の変
化を個別の企業の責任と
問うのもまた誤りといわ
なければならない。な
ぜ、企業が正社員の雇用
を抑制して非正規雇用や
派遣などの外部労働力の
派遣は抑制され、さらに派遣
社員としての雇用にも慎
重とならざるを得ず、ま
つたく雇用から排除され
る若年層を生み出すだけ
ではないかと懸念され
る。職場のメンタルヘル
ス対策の対象とするなれ
ばならない者の対策は誰がど
うしてあるのか。企業の一
員として多くの若者が社
会生活を開始できるよう
な対策を講じるべきであ
ないはずである。

労働契約問題の中で、
解雇に対する規制が見直
されることなく、派遣法
の改正等さらに企業の雇
用責任を強化する法制が
の項おわり)